



El Norte de Castilla

DIARIO INDEPENDIENTE FUNDADO EN 1854 :: www.elnortedecastilla.es

SALAMANCA
Martes 18.10.16
Nº 61.118
1,40 €

LOS COMENTARIOS SOBRE VÍCTOR BARRIO NO INCITAN AL ODO, SEGÚN UNA JUEZA

El juzgado de Paterna archiva la denuncia de un abogado contra el escrito de un profesor en las redes sociales **P19**

UNA IMAGEN DE LA VERA CRUZ, DE PABLO DE LA PEÑA, ANUNCIARÁ LA SEMANA SANTA 2017 **P8**



CUBERTERÍA FERRAN ADRIÀ
Dos cuchillos por solo 1,95€ + cupón del día



«TENEMOS QUE ESPERAR»

Rajoy asegura en Salamanca sentirse tranquilo y entiende que en el debate de investidura se impondrá la abstención **P29**



Mariano Rajoy, junto a Juan Vicente Herrera, antes de la reunión de trabajo con motivo de la organización del VIII Centenario de la Universidad de Salamanca. :: M. ÁNGEL LAYA

El PSOE andaluz habla, por primera vez, de abstención

Aunque Susana Díaz sigue guardando silencio, su número dos da un paso al frente en favor de un gobierno del PP **P28**

Miquel Iceta: «El PSC votará no, decida lo que decida el Comité Federal»

Fernández Vara: «Un partido de gobierno o gobierna o deja gobernar a otros»

El Congreso debate hoy la reforma de la Ley Electoral para no votar en Navidad si hay otras elecciones **P29**

EL VIII CENTENARIO COMO EXCUSA PARA CAMBIAR EL SISTEMA UNIVERSITARIO

El presidente del Gobierno en funciones coincide con el rector en la necesidad de transformar y dinamizar sus estructuras

Mariano Rajoy consideró ayer la celebración del VIII Centenario de la Universidad de Salamanca como «un objetivo de Estado» y una oportunidad para mejorar el sistema universitario español. Rajoy presidió en el Aula Salinas del Edificio de Escuelas Mayores de la Universidad de Salamanca una reunión de la Comisión Conmemorativa del VIII Centenario de esta institución, a la que asistieron, entre otros, Soraya Sáenz de Santamaría, Íñigo Méndez de Vigo, Juan Vicente Herrera y Alfonso Fernández Mañueco. **P2**

Un salmantino espera 163 días para operarse, dos meses más que hace un año

El Complejo Hospitalario de Salamanca presenta los mayores problemas en cuanto al tiempo de espera que sufren los pacientes para operarse de toda la región. En cuanto a la prioridad de las intervenciones, solo cumple en los de máxima gravedad, mientras que en el resto se queda muy lejos de los porcentajes de otros centros sanitarios. **P18**

El rechazo a la reforma de la plaza de los Bandos gana adeptos

El proyecto presentado por el alcalde para reformar la plaza de los Bandos no deja de ganar detractores entre los salmantinos. Hasta el momento, más de 700 personas han firmado ya en la web de Change.org para que la actuación del Ayuntamiento se limite a una restauración y no se eliminen árboles y se desnaturalice la céntrica plaza. **P6**

MOSUL, JAQUE AL ESTADO ISLÁMICO

Tropas iraquíes y kurdas avanzan sin resistencia

El asalto a Mosul, capital del califato del Estado Islámico en Irak durante los últimos años, está en marcha,

según anunció ayer Estados Unidos, que dirige la alianza internacional que apoya al Gobierno de Bagdad. **P32**

Salamanca	2	Deportes	50
Provincia	12	Tus anuncios	59
Castilla y León	18	V	61
Opinión	25	SERVICIOS	
España	28	El tiempo	58
Mundo	32	Agenda	66
Economía	36	Cartelera	67
Culturas	44	Televisión	68

Trama Gürtel. No tendrán que testificar tres exministros de Aznar, Florentino Pérez ni Villar Mir **P30**



Rajoy aboga por transformar el sistema universitario durante el VIII Centenario

El presidente ratifica el respaldo del Gobierno a los cinco ejes que vertebrarán la efeméride

Se congratula de los avances cosechados con las exenciones fiscales y con la cesión a la Usal del antiguo Banco de España

SALAMANCA. El Gobierno apuesta de forma decidida por impulsar y robustecer el VIII Centenario de la fundación de la Universidad de Salamanca, que se conmemorará en el año 2018. Este firme compromiso fue puesto ayer sobre la mesa por el presidente del Gobierno en funciones, Mariano Rajoy, durante el discurso que pronunció para abrir la reunión de trabajo del Pleno de la Comisión Interinstitucional del VIII Centenario, que se desarrolló por espacio de cerca de una hora en el Aula Salinas de las Escuelas Mayores.

La vicepresidenta en funciones del Gobierno y ministra en funciones de la Presidencia, Soraya Sáenz

de Santamaría, encabezó el encuentro en su condición de presidenta del Pleno de la Comisión Interinstitucional del 2018, que contó también con la participación del ministro de Educación, Cultura y Deportes, Íñigo Méndez de Vigo; el presidente de la Junta de Castilla y León, Juan Vicente Herrera; la consejera de Cultura y Turismo, Josefa García Cirac; el rector de la Usal, Daniel Hernández Ruipérez; el vicerrector para la Conmemoración del VIII Centenario, Mariano Esteban; el secretario de Estado de Cultura, José María Lassalle; el excomisario europeo Marcelino Oreja; el alcalde de la ciudad, Alfonso Fernández Mañueco; el presidente de la Diputación, Javier Iglesias, y la rectora de la Universidad Pontificia, Mirian de las Mercedes Cortés.

La sesión se estructuró en torno a dos discursos, que corrieron a cargo del rector de la Usal, Daniel Hernández Ruipérez, y del presidente Mariano Rajoy, todo ello bajo la coordinación de Sáenz de Santamaría,

RICARDO RÁBADE
Word Comunicación



quien dio paso a las dos intervenciones. La reunión se desarrolló en una lluviosa mañana, justo un año después de la sesión constitutiva del Pleno de la Comisión Interinstitucional de la magna efeméride, que se escenificó el 22 de octubre de 2015 en el mismo escenario académico, en aquella ocasión sin Rajoy y bajo la coordinación de Soraya Sáenz de Santamaría.

Durante su alocución, Mariano Rajoy consideró que el VIII Centenario de la Usal debe ser catalogado como «un objetivo de Estado» y «un homenaje a todas las universidades españolas, europeas e iberoamericanas», así como a «la cultura y la lengua españolas».

El presidente del Gobierno materializó el compromiso del Ejecutivo con la celebración en la concesión, por parte del Ejecutivo, de los máximos beneficios y exenciones fiscales contemplados por la ley para las empresas y entidades que colaboren y apoyen económicamente la conmemoración. Dichas exen-

ciones se extenderán hasta noviembre de 2018. abarcando un total de «cuatro ejercicios presupuestarios».

Otra señal inequívoca de la plena adhesión del Gobierno al proyecto ha sido, según recordó Rajoy, la cesión el pasado mes de mayo, por parte del Ministerio de Hacienda y Administraciones Públicas, del antiguo edificio del Banco de España, en la céntrica plaza de Los Bandos, con vistas a su rehabilitación y su transformación en sede del futuro Centro Internacional del Español, actividad estrella del 2018.

Alumnos ilustres

En su disertación, Rajoy profirió un abanico de constantes elogios hacia la Universidad salmantina, por ser la «primera universidad del mundo en lengua española y la cuarta de Europa junto a Bolonia, Oxford y París», por lo que enfatizó que la celebración del VIII Centenario de la Usal lo es también de la universidad española. ➤



El rector coloca la chapa distintiva del VII Centenario a la vicepresidenta Soraya Sáenz de Santamaría.

MANUEL LAYA

La Usal acogerá la inauguración nacional del curso 2017-2018

La activa implicación del Gobierno de España en la conmemoración de los 800 años del Estudio salmantino tendrá más manifestaciones. Por de pronto, Mariano Rajoy anunció ayer que la ceremonia de inauguración del próximo curso universitario 2017-2018 a escala nacional se llevará a cabo en el Paraninfo de la Universidad de Salamanca. La propuesta de Rajoy adquiere una especial trascendencia de proyección nacional e internacional, dado que habitualmente este tipo de actos suelen ser presididos por la Casa Real. Precisamente, los Reyes de España, Felipe y Letizia, ostentan la presidencia de honor del VIII Centenario del Estudio salmantino, que está catalogado como un acontecimiento de Estado.

cambio de conocimiento que ha pervivido hasta nuestros días». Por ello, etiquetó a la Usal como «una universidad pionera en muchos ámbitos», siendo capaz de «captar a estudiantes y profesores de todo el mundo que siguieron escribiendo su historia como un éxito de todos».

La descripción, por parte de Rajoy, de los méritos que atesora la Usal en sus ocho siglos de fecunda trayectoria académica pone de relieve que la institución salmantina es una «referencia en docencia, investigación y transferencia del conocimiento», así como «impulsora de innovación, talento y emprendimiento». Citó de esta forma el Premio Príncipe de Asturias de Cooperación otorgado a la Usal en 1986, compartido de forma conjunta con la Universidad de Coimbra, «por la extraordinaria aportación en la formación del espíritu de todos los países de la comunidad iberoamericana y en el diálogo tradicional de las universidades americanas».

Objetivos nacionales

Rajoy desglosó los cinco ejes fundamentales, ya conocidos, que vertebrarán la conmemoración, como son el desarrollo de la universidad del español, el liderazgo internacional en educación superior, la excelencia universitaria, el patrimonio y las infraestructuras y la promoción nacional e internacional. El presidente puntualizó que las acti-



Los miembros de la Comisión Interinstitucional, en un momento de sus deliberaciones. :: MANUEL LAYA



Mariano Rajoy abrió la reunión con un discurso en el Aula Salinas de las Escuelas Mayores. :: MANUEL LAYA

vadas que alumbrarán estos cinco pilares deben ayudar a «a crear un espacio de reflexión para avanzar en una universidad que esté implicada en la sociedad y que contribuya más y mejor al progreso de nuestro de España en un mundo global».

Engarzando con la filosofía que

impregna el VIII Centenario, Rajoy animó a los representantes institucionales presentes en el Aula Salinas a «trabajar todos juntos por los grandes objetivos nacionales donde la educación superior ocupa un lugar fundamental», multiplicando «las oportunidades de desarrollo per-

sonal, social y laboral en igualdad» y permitir el avance «en la investigación y en el conocimiento».

En otro pasaje de su discurso, repleto de referencias a la historia del Estudio salmantino, Rajoy se mostró plenamente convencido de que el VIII Centenario permitirá «mejorar el sistema universitario nacional en su conjunto», apoyándose en «iniciativas transformadoras de la institución, de su dimensión nacional y de sus campus y de sus relaciones con los sistemas de otros países y regiones», sobre todo con Europa e Iberoamérica».

Además, Mariano Rajoy amplió sus argumentaciones al agregar que el VIII Centenario constituye «un proyecto ambicioso para consolidar la fortaleza de la universidad española, de la que «Salamanca es su origen» a través de unas sendas prioritarias de actuación, como son «la atracción e incorporación del talento, la internacionalización, el carácter interdisciplinar y la innovación aplicadas a la mejora de la docencia, la investigación y la gestión».

Pero los positivos efectos de la colosal efeméride no se limitarán a las órbitas estrictamente académicas, sino que tendrán también repercusiones directas sobre el entorno geográfico donde se encuentra implantada la Universidad de Salamanca. Según sus augurios, la programación conmemorativa del 2018 «dinamizará el tejido urbano y productivo de la ciudad de Salamanca y de Castilla y León, creando un polo internacional de docencia, investigación y transferencia como impulso para la incorporación de España a la sociedad del conocimiento».

Por todo ello, Rajoy señaló que la efeméride «trasciende sus propios muros y se proyecta

«¿Inversión? Yo he hecho todo lo que se podía hacer»

:: R. R. / WORD

SALAMANCA. El huracán de especulaciones sobre su posible inversión irrumpió durante la visita de Mariano Rajoy a la Usal. Interrogado por los periodistas en un corrillo informal, el presidente en funciones confesó sentirse «tranquilo» y no tuvo reparos en aseve-

rar que había hecho «todo lo que se podía hacer» para que España cuente con un Gobierno estable y los españoles no se vean obligados a acudir a las urnas en unos terceros comicios. «Ya no está en mi mano», apostilló el líder del PP.

Respecto a la crisis interna del PSOE tras su último y bronco Co-

mité Federal, Rajoy rehuyó posicionarse y aseguró que no maneja informaciones sobre la posible abstención de los diputados socialistas. Eso sí, reconoció que no había hablado durante los últimos días con el presidente de la Comisión Gestora del 1, el líder socialista asturiano Javier Fernández, pero sí adelantó que «le voy a llamar» próximamente.

Antes de acceder al Aula Salinas, el presidente respondió a otra pregunta periodística sobre la inversión, limitándose a declarar que «vamos a esperar»

El presidente augura que el acontecimiento dinamizará Salamanca y toda Castilla y León

«Se creará un polo internacional de docencia, investigación y transferencia»



La programación incluye estudios sobre el español en varios formatos, foros, congresos y actuaciones patrimoniales

➤ al sistema universitario en su conjunto y a toda España». Y citó a un antiguo alumno de Salamanca lanzando palabras de ánimo para encarar el futuro, señalando que el escritor Diego Saavedra y Fajardo decía que «rendirse ante la adversidad es mostrarse de su parte».

Actividades aprobadas

El primer eje de la efeméride –la universidad del español– contempla, junto con el Centro Internacional del Español, actividades como la creación de una página web sobre la literatura en español, el proyecto Terminep, pensado para organizar la terminología y los léxicos de especialidad en español, y el proyecto Voces que Suman, consistente

en una serie audiovisual sobre el español panhispánico.

Respecto al liderazgo internacional en la educación superior, se han perfilado ya reuniones internacionales sobre el espacio eurolatinoamericano y del Caribe de la educación superior, asambleas de redes internacionales de universidades, congresos de relevancia internacional y otros enmarcados en los valores propios de la conmemoración.

El tercer eje aboga por la excelencia universitaria, bajo cuyo paraguas se desplegarán iniciativas como las cátedras del VIII Centenario, un foro de debate sobre el futuro de la universidad española, el desarrollo de una estrategia de visualización de la docencia, la implantación y la eva-

luación del régimen jurídico de las universidades, amén de un programa de becas de excelencia.

La cuarta sección se refiere al patrimonio y las infraestructuras, con el fin de recuperar y poner en valor el patrimonio material, tanto mueble como inmueble, de la Universidad o relacionado estrechamente con ella, vinculándolo a la innovación. Se prevé habilitar un plan de gestión integral, un plan general de accesibilidad a los edificios, actuaciones en las Escuelas Mayores, Menores y en la Biblioteca Histórica, un plan de restauración de vitores, el cambio de denominación del bien Ciudad Vieja de Salamanca, declarado Patrimonio Mundial de la Unesco, así como la adquisición de material bibliográfico y documental y la restauración del existente.

El quinto eje constará de exposiciones, artes escénicas, audiovisuales, la edición de libros y actividades de promoción.



Rajoy posa con los vecinos tras comer en Vega de Tirados. :: M. LAYA



Fotografía de familia de los miembros de la Comisión Interinstitucional en la Biblioteca Antigua de las Escuelas Mayores. :: WORD

Ruipérez promete un trabajo intenso para dar el impulso definitivo al 2018

El rector recalca que la magna efeméride no es exclusiva de Salamanca e insta a Rajoy a reformar las universidades

:: RICARDO RÁBADE / WORD

SALAMANCA. La sesión de trabajo que mantuvieron ayer los miembros del Pleno de la Comisión Interinstitucional del VIII Centenario arrancó con un breve discurso del rector de la Usal, Daniel Hernández Ruipérez, quien verbalizó y sintetizó los objetivos y los fines de la programación que marcará la celebración que se desarrollará a lo largo del año 2018.

Ruipérez volvió a incidir en una tesis que viene defendiendo desde hace meses, como es aprovechar la solemne celebración de los eventos en torno al 2018 para que «España cambie todo el sistema universitario», instando a la colaboración de Mariano Rajoy para materializar este sugestivo propósito. El rector salmantino definió como «un gran honor y una alegría para la Usal» recibir al presidente del Gobierno en funciones en la sesión plenaria de la Comisión Interinstitucional, dado que «demuestra el apoyo de la nación a un acontecimiento como el VIII Centenario de la Universidad de Salamanca», que definió como «no solo la celebración de una efeméride propia de la Universidad de Salamanca, sino la de todo el sistema universitario español».



Daniel Hernández Ruipérez. :: M.L.

Durante su disertación, la máxima autoridad de la Universidad matizó que «pocos países pueden presumir de transmitir conocimiento y cultura durante ocho siglos y España es uno de ellos», algo que, según las consideraciones y las reflexiones del rector, «hace evidente» y lo atestigua la Universidad de Salamanca. Así, Daniel Hernández Ruipérez se comprometió a «trabajar mucho y muy bien en la fase final de la celebración para dar el impulso definitivo» a un hito que, según expresó, pueda «transformar a nuestra Universidad de Salamanca, pero también a todo el sistema universitario español».

Tras concluir la reunión convocada en el Aula Salinas, el presidente del Gobierno recorrió los dos claustros del Edificio Histórico de las Escuelas Mayores. Primero se personó en el Aula Fray Luis de León y luego acudió al Paraninfo, escenario académico donde se llevan a cabo los actos más importantes y de mayor calado que organiza la Universidad. Posteriormente, Rajoy se encaminó por las escaleras, repletas de una especial simbología, hasta el claustro superior, donde accedió al interior de la Biblioteca Antigua y pudo conocer los valiosos fondos bibliográficos y los incunables que se guardan celosamente desde hace siglos en la emblemática sala.

Durante su itinerario, Rajoy estuvo acompañado en todo momento por el resto de los representantes institucionales que integran la comisión plenaria del 2018, como son los casos de la vicepresidenta en funciones, Soraya Sáenz de Santamaría; el ministro de Educación, Cultura y Deportes, Íñigo Méndez de Vigo; el presidente de la Junta, Juan Vicente Herrera; la consejera de Cultura y Turismo, Josefa García Cirac; el alcalde de la ciudad, Alfonso Fernández Mañueco, y el presidente de la Diputación, Javier Iglesias.

Rajoy rompió el protocolo al término de su visita a la Biblioteca Antigua para atender durante unos minutos a los periodistas que permanecían junto al Aula Salinas, con los que mantuvo un encuentro informal, con las cámaras y los micrófonos apagados a petición suya.

CINCO EJES

1 La Universidad del Español.

Se creará el Centro Internacional del Español, una web y una serie audiovisual sobre el español panhispánico.

2 Liderazgo internacional

Habrán reuniones internacionales sobre el espacio eurolatinoamericano.

3 Excelencia universitaria

Cátedras VIII Centenario y un foro sobre el futuro de la Universidad.

4 Patrimonio e infraestructuras

Restauración de las Escuelas Mayores y la Biblioteca Histórica.

5 Promoción

Exposiciones, artes escénicas y libros.